



ORANGO PARQUE HOTEL

Conoce mejor nuestros proyectos de cooperación al desarrollo.

Vinculados a los Objetivos de Desarrollo Sostenible

ORANGO
PARQUEHOTEL



ILHASBIJAGÓSGUINÉBISSAU



NUESTRA MOTIVACIÓN

quien supo plantar cara a las injusticias de su pueblo y negociar a su favor frente al mando portugués. Dio todo lo que tenía: ganado, comida, bebida para el ejército a cambio de la paz para su gente. **Lo consiguió.**

Hizo una serie de reformas para aumentar los derechos de la mujer y acabó con la esclavitud. Hoy es recordada en todo el país como su reina más querida.

Para entender mejor lo que hacemos aquí, deberíamos empezar hablando sobre **la Reina Okinka Pampa**. A lo largo de los más de diez años que llevamos trabajando con la comunidad bijagó, hemos ido recopilando en nuestros cuadernos las diferentes historias, leyendas y anécdotas que nos han ido contando sus habitantes, ancianos y baloberas (sacerdotisas).

El destino de Okinka Pampa fue el de ser reina de la sociedad bijagó, en las mismas islas donde nos encontramos. Fue su valor, carácter pacífico y responsabilidad de proteger su pueblo lo que hicieron que tuviera éxito en las negociaciones de paz con los portugueses. El reino de Portugal avanzaba en la costa occidental de África, la parte continental de Guinea Bissau ya había sido conquistada, las islas, a unas pocas horas de la capital, suponían un lugar ideal para ampliar puertos y crecer económicamente.

Los portugueses avanzaron su conquista por las islas, obligando a cederles las tierras y esclavizando a la población. Fue esta reina, quien un tiempo atrás, antes de ocupar el cargo, dudó sobre sus capacidades de liderazgo,



El ejemplo que dio Okinka Pampa, su voluntad de cuidar a su comunidad, de mantener intactas sus creencias, su cultura y su pueblo, es lo que nos hace dar continuidad a este proyecto que ya hace más de cien años comenzó ella.

En este tiempo, nos hemos dedicado a ayudarles a recuperar sus bailes tradicionales, la confección de los trajes y recuperar antiguos oficios como la ebanistería. Y le damos continuidad ya que queremos que estas tradiciones perduren para que otros puedan conocerlas también. Hemos visto que la globalización es capaz de llegar a unas islas tan remotas como estas y es algo natural. Los más jóvenes parten al continente o al extranjero en busca de nuevas oportunidades. Nosotros queremos ayudarles a generar interés por su identidad cultural y que, si salen, salgan reforzados por ella misma.



Hemos conseguido financiación para el desarrollo de muchos microproyectos por parte de diferentes entidades o personas que han conocido nuestro trabajo.

Aún nos quedan muchos más por hacer





**Desarrollamos microproyectos de
cooperación al desarrollo.
¡Descúbrelos!**

El 25 de septiembre de 2015, los líderes mundiales adoptaron un conjunto de objetivos globales para erradicar la pobreza, proteger el planeta y asegurar la prosperidad para todos. Cada objetivo tiene metas específicas que deben alcanzarse en los próximos 15 años. Son conocidos como los **ODS (Objetivos de Desarrollo Sostenible)** y han sido **formulados por la Organización de Naciones Unidas**.

Para alcanzar estas metas, todo el mundo tiene que hacer su parte: los gobiernos, el sector privado, el público **y personas como tú**. Nosotros ya empezamos hace tiempo y continuamos con ilusión para lograrlo. **LEE MÁS SOBRE NUESTROS PROYECTOS**.

**Conservación de especies amenazadas y sus
hábitats**

Apoyo al desarrollo ecoturístico

Educación primaria

Sanidad

Abastecimiento de agua

Seguridad alimenticia

¡Ayúdanos a hacer muchos más!



PASTORES ELÉCTRICOS

Nuestro proyecto de instalación de pastores eléctricos se corresponde con objetivo 6: garantizar la disponibilidad de agua y su gestión sostenible y el saneamiento para todos.

Este es, sin duda alguna, el **proyecto donde hemos obtenido un mayor éxito**. Esta zona es una de las pocas donde se puede ver al majestuoso **hipopótamo de agua salada**. En peligro de extinción, se considera un animal sagrado, es el emblema del parque Nacional de Orango y aparece en mucha de la artesanía de las Islas Bijagó.

La población ha ido creciendo y, en consecuencia, abriendo nuevas zonas de agricultura, estrechando su proximidad con los hipopótamos. No hay que olvidar que este animal es herbívoro e ingiere unos 60 kilos de frescas hierbas al día. Las bolanhas, un tipo de cultivo de arroz por inundación tradicional del pueblo bijagó, es un auténtico manjar para esta especie.

Cuando llegamos al parque y hablamos con su gente, la primera cosa que nos dijeron era que necesitaban ayuda porque los hipopótamos se comían sus campos de arroz.

Aparte del destrozo y la ingesta de plantas suponían un peligro para las familias que vivían en el mismo campo para su cultivo y cuidado.

Primero probamos con una maleta de sonido que se activaba con infrarrojos, para asustar por la noche al animal, reproduciendo diferentes sonidos, sirenas, voces, ladridos...pero poco le imponía a nuestros amigos. Lo intentamos entonces con un cañón de gas que se activaba por los propios agricultores, efectuando un sonoro estruendo, pero tampoco resultó ser muy efectivo porque los hipopótamos se acostumbraron y tampoco era muy saludable para la conciliación del sueño de las familias que vivían dentro de los campos. Finalmente, dimos con la solución, sencilla, eficaz y sostenible: un pastor eléctrico-solar.

Con tan sólo una pequeña batería solar, el cuadro de mando podría estar activo toda la noche y asegurar el cultivo de arroz con un alambre electrificado con bajo voltaje. Sin dañar al ecosistema ni a sus habitantes, logramos dar solución a un problema de alimentación del pueblo bijagó. Los hipopótamos se quedaron en la zona buscando otras apetitosas hierbas que cenar sin entrar más en los campos de arroz.

La cosecha de arroz se llegó a duplicar teniendo para su propio alimento y reserva.





ENFERMERÍA DE ETICOGA

Nuestro proyecto del puesto de salud se corresponde con el objetivo 3: Garantizar una vida sana y promover el bienestar para todos en todas las edades



Cuando llegamos a Orango, lo segundo que nos pidió la población fue apoyo sanitario. La enfermería de Eticoga, necesitaba una urgente rehabilitación. No sólo la reconstruimos, sino que además buscamos enfermeros cualificados que pudieran atender esta comunidad. Desde entonces, es nuestro hotel y asociación los que nos encargamos de cubrir los sueldos de los trabajadores de la enfermería, mejorando la calidad de vida de la aldea de Eticoga y otras cercanas, apostando por un desarrollo local y sostenible.

Allí también realizamos misiones médicas donde se hacen varias campañas de cirugía como la oftalmológica, entre otras.

Pero quisimos ir un poco más allá porque nos dimos cuenta de la precariedad de los pequeños puestos de salud que había en las islas del Parque Nacional de Orango. Algunas poblaciones estaban, incluso, a más de 20 kilómetros de ida y de vuelta del puesto de salud más cercano, lo que dificultaba la atención primaria de niños y adultos. Y decidimos buscar financiación y rehabilitar los puestos de salud de otras aldeas, como la de Acagume y la de Ambuduco. Además, puesto que una de nuestras rutas ecoturísticas pasaba por Ambuduco podíamos hacer un seguimiento fácil de su uso y estado de conservación.





ESCUELA PRIMARIA DE ETICOGA

Nuestro proyecto de la Escuela de primaria se corresponde con el objetivo de desarrollo sostenible 4: Garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad y promover oportunidades de aprendizaje durante toda la vida para todos.



En 2009, la población de la aldea de Eticoga nos señala la necesidad de construir un nuevo centro de cuidado infantil. En la foto inferior, puede ver el antiguo centro de cuidado infantil a la izquierda y el nuevo en construcción a la derecha.

La guardería “Netos Pampa” enseña educación primaria a 65 niños en turnos de mañana y tarde. Los profesores educan a los escolares de forma voluntaria.

La construcción del centro fue posible gracias a una donación de la ONG española “Aldea Solidaria” después de que algunos miembros de la ONG se hospedaran en el Orango Parque Hotel y la acción fuera llevada a cabo por la Fundación CBD-Habitat.





CONSTRUCCIÓN DE POZOS

Nuestro proyecto de construcción de pozos de agua se corresponde con objetivo 6: garantizar la disponibilidad de agua y su gestión sostenible y el saneamiento para todos.

En algunas de las aldeas de la isla de Orango, los pozos son simples agujeros al aire libre excavados en el suelo sin protección.

A lo largo de nuestra colaboración con las aldeas locales, se han construido y restaurado pozos en varias de ellas como: **Eticoga, Amupa y Madina** para ayudar a proporcionar a la población un mejor acceso al agua y que asimismo cumpla con las medidas sanitarias básicas.



ESTUDIO DEL MANATÍ AFRICANO PARA SU CONSERVACIÓN

Nuestro proyecto de estudio del manatí africano se corresponde con objetivo 14: Conservar y utilizar sosteniblemente los océanos, los mares y los recursos marinos

No tenemos que olvidar **que el origen de nuestra fundación es el de la conservación de la biodiversidad** y que siempre estamos muy involucrados en proyectos, relacionados con las especies en peligro de extinción y su hábitat.

El manatí africano sigue siendo un misterio para los investigadores. Habita en la costa de África Occidental y es difícil de estudiar. Los pescadores de la isla de Orango los han visto en varias ocasiones acompañando dócilmente sus barcas. Es por ello, que decidimos colaborar y hacer un proyecto que ayudara a aportar más datos sobre esta especie y ayudara a las futuras investigaciones sobre la misma.



Para alimentar tu curiosidad te contaremos que **se trata del único mamífero marino herbívoro, de ahí que se le conozca como “vaca marina”**. Aunque son parecidos a las focas o morsas en aspecto, en realidad están emparentados mucho más cerca con los elefantes que con estos. Pertenecen a la familia de los sirénidos que viene, efectivamente, de la palabra sirenia en griego antiguo, sirena, aunque dista mucho de parecerse a este ser mitológico.

El manatí africano nunca deja el agua, ni si quiera para parir. Tiene movimientos lentos y pesados, por eso fue, durante mucho tiempo, presa fácil de caza, tanto su piel como su carne eran valiosas. Quizás sean huidizos por esta lección de vida aprendida.

El pueblo bijagó los considera un animal sagrado y está prohibida su caza. Gracias a la cultura animista de los habitantes de las islas, se ha podido preservar mejor el manatí africano, que desde mucho antes de que las personas habitaran las islas, ya nadaba plácidamente por sus costas.



CONSTRUCCIÓN DE PASARELAS

Nuestro proyecto de cuidado del ecosistema con construcciones elevadas se corresponde con el objetivo 15: Gestionar sosteniblemente los bosques, luchar contra la desertificación, detener e invertir la degradación de las tierras, detener la pérdida de biodiversidad

Los ecosistemas se van deteriorando, inevitablemente, con la llegada de las personas. Nuestra huella es difícil de borrar, tan sólo podemos buscar soluciones para reducirla o que genere el menor impacto posible en el entorno natural.

Incluso la escasa presencia de personas en una zona como es el Parque Natural de Orango pueden ir causando pequeños daños, erosiones en el ecosistema, lo que hace que la flora vaya desapareciendo y la fauna busque nuevos espacios lejos de su hábitat natural.

En este sentido, quisimos preservar los manglares por donde pasábamos, buscamos financiación y pudimos construir unas pasarelas elevadas. Se fabricaron con madera local y con esto conseguimos, además de conservar la biodiversidad de la zona reduciendo nuestra huella, facilitar el acceso de la población a los botes de pesca.



PRESERVACIÓN DE LA CULTURA BIJAGÓ

Nuestras culturas y lenguas más centenarias están desapareciendo en aras de la globalización. Cuando llegamos a las Islas Bijagó nos dimos cuenta de la increíble riqueza de las tradiciones, artesanía y celebraciones que aún mantenía este pueblo, pese al fuerte avance de la modernización. Su preservación pasó a ser también una de nuestras principales prioridades.

Por eso, hemos realizado diversos proyectos que han ayudado a mantener dichas tradiciones y que además han suscitado un gran interés a los visitantes internacionales. Esto ha contribuido también a que los jóvenes bijagó aprecien más su propia cultura y quieran colaborar a darle continuidad.



A lo largo de los últimos años hemos desarrollado varios proyectos, entre ellos: la recuperación del carnaval tradicional bijagó, la realización de talleres de artesanía local (cerámica y ebanistería) o el apoyo a los grupos de teatro y danza locales.



**¡Ápoyanos!
siguenos en:**



www.orangohotel.com

Y no te olvides de recomendarnos



Eseta! ¡Muchas gracias!